



DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En provincias, un mes..... 1 Pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
TRINIDAD, 5.

No se publica los días festivos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.

No se devuelven los originales.

Núm.30

PROYECTOS DE MEJORAS

Aunque no todo lo aprisa que nosotros deseamos, es muy cierto, que Orihuela ha ganado mucho en pocos años para su heroseamiento é higiene, particularmente en el centro de la ciudad. Nuestro interés, interpretando deseos de la opinión, está en que la obra emprendida con tanta lentitud adquiera más actividad entre los señores que forman hoy nuestro municipio, llevando en lo posible las mejoras hasta las calles más apartadas y escondidas. Hace mucho tiempo, á intervalos, hemos visto con satisfacción que se llevaba á cabo el adoquinado de algún trozo de calle. Después, nada: los obreros han terminado su faena y hemos esperado días y meses y años á que otro alcalde se decidiera por favorecer con tal mejora á otro trocito. No ignoramos que el estado actual de las arcas municipales no se presta para ayudar á hacer milagros; pero si puede pedirse una idea feliz que solucione el conflicto de no haber dinero suficiente para emprender la magna obra de adoquinar todas ó la mayor parte de las calles de Orihuela.

Y esa idea, según tenemos entendido, la ha iniciado ya á alguno de sus íntimos nuestro joven alcalde y estimado amigo D. José Escudero Zapata.

Dado el interés que el vecindario muestra porque se implante en esta ciudad la mejora tan nombrada, puede esperarse la ayuda bien poco costosa de los propietarios para que estos costeen el adoquinado que corresponda al frente de la fachada de sus casas y el resto, lo que pertenezca á los propietarios más modestos, ya es cosa que puede costear el Ayuntamiento.

El proyecto, si existe, es excelente y para que sea un hecho hemos de alentar al Sr. Escudero y hemos de recurrir á los sentimientos de los propietarios amantes de la patria chica.

Con estas líneas sólo pretendemos aumentar nuestra información de hoy, añadiendo noticia tan interesante. Los comentarios con otros detalles los dejamos para otro día en que el tiempo nos apremie menos.

COSMOMANIA

Mayo se distingue por la abundancia de espárragos, bello adorno de la mesa por la primavera, rico presente del esmerado cultivo de Aranjuez y de la feraz y precoz huerta de Valencia. En los años no extraordinarios, Mayo vé empezar en Madrid los guisantes al aire libre, aunque por ferrocarril se reciben ya de Valencia.

Los pichones llegan y, guisados se colocan sobre esta legumbre delicada.

REFRÁN: Marzo venturoso y Abril lluvioso, sacan á Mayo florido y hermoso.

CRÓNICAS MADRILEÑAS.

El apasionado y el indiferente.

Yo soy apasionado. Mi amigo Juan indiferente. Yo, lucho. El, vaga. Yo, lloro. El, rie. Yo soy un desdichado y él es feliz.

Yo tengo una protesta para todas las iniquidades, la imbecilidad excita mi sistema nervioso, la infamia enciende todos mis rencores. El viendo á un idiota, sonrie, viendo á un canalla, se sonrie y viendo á un pérfido se sonrie tambien.

Yo he terminado una carrera. El, no ha comenzado ninguna. Yo he gastado mi fósforo en ganarme un destino. El, lo conserva intacto. Yo he empleado mis energias ya en un artículo, ya en un cuento ó en una novela. El las guarda todas y acaso piensa no emplearlas nunca.

Yo me enamoro. El, nunca. Cuando yo me enamoro, es de un modo violento, semisalvaje. Sufro, maldigo, gozo inefablemente, pero á la postre el dolor triunfa. El sonrie tranquilo, impertérrito ante el amor.

Yo lo tanteo todo. El no. husmeo nada. Yo inquiero, me atisgo, me ajeteo. El desliza su vida en una paz deleitosa.

Yo nunca tengo momento de reposo. Para él lo son todos los de su vida.

Yo moriré de esfuerzo. El mo-

rirá de inanición. Y al terminar seremos lo mismo. Sobre mi lápida escribirán: «Aquí yace un apasionado.» Sobre la suya trazarán. «Aquí yace un indiferente».

Y tan estéril será mi vida como la de él. Igual vale el trabajo que la abulia.

Luis de Antón del Olmet.

En el Ayuntamiento

No habiéndose reunido el domingo número suficiente de vocales de la Junta del Censo, se celebró ayer la sesión en segunda convocatoria.

A las quince el Sr. Alcalde cerró la admisión de plicas y se procedió á la proclamación de candidatos, resultando veinte y ocho.

El señor Escudero, invitó á los candidatos proclamados á que se pusieran de acuerdo en la designación de interventores y después de muchos esfuerzos por todos, no hubo conformidad; se iban á sortear los interventores, pero se convino que en vez de hacerlo individualmente, se verificase con los candidatos proclamados y que los seis que salieran, designaran la intervención.

Después de incluirse á todos en la urna, bajo la inspección del ex-alcalde D. Francisco López,

el presidente rogó á todos que personalmente la movieran.

Principió la operación y los nombres agraciados fueron, don José Guillén, D. Ramón Montero, D. José Brotóns, D. Francisco Sempere, D. Francisco Die Pescetto y D. Carlos Montero.

Además la Junta del Censo nombró dos para cada mesa.

* * *

Los moretistas se muestran muy entusiasmados en la seguridad del triunfo y trabajan improblemente.

Es muy comentado el retraimiento de los canalejistas ¿es que no tienen fuerza propia?

De los conservadores, para qué hablar?

CORRESPONDENCIA DE LA REGIÓN

DE ALICANTE.

Ayer se celebró la anual procesión cívica en honor de Maissonave, recorriendo las calles de costumbre.

Asistió una comisión de concejales en representación del Ayuntamiento.

El banquete en honor de don Manuel Senante, verificado en el hotel Samper, fué una verdadera manifestación de las muchas simpatías de que goza.

Al tiempo de los brindis, hablaron elocuentemente el festejado y su querido padre.

Poveda ha sido elegido senador por Ciudad Real.

En esta semana se reunirá el partido moretista y representantes de los comités locales para nombrar jefe provincial.

Ya están acordados los festejos que han de verificarse en esta capital; con motivo del alumbramiento de S. M. la Reina Victoria.

El día quince termina el plazo para la admisión de matriculas en el Instituto.

El corresponsal.

Mayo 6-7.

CRONICILLA LIGERA

Los deliciosos vergeles que

forman el rico valle del Segura han alcanzado el apogeo de su belleza.

Sobre la verde alfombra que se extiende á los piés de la ciudad han brotado como por encantamiento mil delicados y caprichosos colores, el ambiente es delicioso y perfumado, sus árboles presentan apretados racimos de sabrosos frutos en sazón, el sol rara vez se obscurece, sobre el cielo juegan formando raros grupos algunas albas nubes. El cuerpo adquiere vigor, la sangre se renueva ardorosa, la vida nos señala un horizonte más lejano.

Son los días largos y apacibles y las noches serenas y claras. Los candenciosos sonidos de las primeras serenatas han volado con el viento suave, los mozos provistos de sus guitarras han corrido la ronda y han cubierto de flores y de olorosa enramada las puertas que guardaban el sueño de las mozas. El amor gasta una tras otra todas las flechas de su aljaba.

En Mayo hace su bella apoteosis la vida y la alegría.

Pero este año hay otra nota más simpática, más inolvidable en el hogar humilde: la vuelta del soldado.

El mozo de mustio continente, rostro triste é imberbe que ha tiempo marchó asombrado y temeroso llamado por sus deberes, de patriota á nutrir las filas de nuestro ejército, vuelve gallardo, alegre luciendo con orgullo su pantalón rojo, su guerrera azul de dorados botones, su gorro de cuartel y su brillante canuto cargado de cintas y de lazos que guardan la licencia.

Allá muy lejos ha dejado el mauser, los arreos militares, los artículos severos de la ordenanza y un mundo de recuerdos y de ansias.

Aquí viene por las herramientas de su oficio, por el pedazo de la suspirada terruca, quizá con la aspiración de crear un nido nuevo no muy lejos del de los viejecitos que con gran acompañamiento de mozos y mozas van llorando á recibirle en la estación.

El mozo militar paseará dos ó tres días su uniforme por las barracas y casas del partido, por las calles del pueblo ó por los paseos de la ciudad y... después, con un gozo muy íntimo que na-

die comprende y que él mismo no se explica, vestirá de nuevo su blusa nueva azul, su pantalón ajustado, sus alpargatas blancas cerradas y su negro sombrero de anchas alas y puntiaguda copa adornado en uno de sus lados con un clavel.

Y al verse *paisano* de nuevo, al verse entre los suyos, cerca de la novia y rodeado de amigos grita como todos:

¡Viva mi tierra!

Men irgues,

EL ANALFABETO

Vedle: apagado el cerebro, dormido el entender, extraño á la propaganda de las letras, sumido en la lobreguez de la ignorancia.

Vedle: vivir en los siglos que fueron, ajeno á las conquistas del intelecto, con estúpida indiferencia, despreciar la propia dignidad.

Vedle: desconocedor del mérito de sus potencias, con criterio instintivo, sin luz en sus juicios y limitado su pensamiento.

El analfabeto es ciego en su entendimiento y sordo á los dictados de su humana condición, es el pagano de las más tiranas opresiones; el esclavo al uso del día; la víctima de los charlatanes, el hombre supersticioso.

No puede gobernar con provecho ningún negocio, ni utilizar el escribir para comunicarse por sí con sus distantes conocidos, ni tampoco muchas veces guardar relaciones secretas. Es el que en un contrato, en un recibo, pone una cruz alegando la escasez absoluta de conocimientos. No puede ejercer cargos oficiales y necesita siempre muletillas de hombres con las luces del saber que le aconsejen y conduzcan.

Es el ciudadano desconocedor de sus derechos y deberes. El que inconscientemente infringe las leyes: un peligro para la sociedad; carne de presidio.

Es el lastre que retarda los esplendores del progreso.

En él se ceban las pasiones, carga con todos los vicios, mata los clamores de su conciencia moral: es el hombre degenerado.

El analfabeto vive sin cultivar lo más noble de su ser: es un hombre defectuoso, incompleto...

«¡Fiat luz!» Destruyamos esa

cifra desvergonzante de analfabetos, mayor que la mitad de la población con que cuenta España. Hagamos una religión de las Letras y venga el bisturi de la observación y del estudio á cortar la «ignorancia» y el «error», enfermedades de la inteligencia.

¡Hágase la luz! Sientan entusiasmos los maestros jóvenes, mucho entusiasmo. Afiancémonos en el goce de enseñar...

No sea el analfabeto el índice que muestra el mal gobierno de un pueblo.

J. S. ARTIGA.

DEBE ACLARARSE

Mientras los españoles entretenemos un tiempo precioso en el espectáculo harto caro que nos ofrece la política interior, con aspecto hurano é intenciones pacíficas, fuera, en aquellos lugares que recuerdan reminiscencias de un poderío colonial que pasó á la historia, se desarrollan sucesos graves que ni siquiera han animado á nuestros gobernantes distrayéndoles en sus papeles rutinarios.

En nuestras posesiones del Muni, esas posesiones que ninguna ventaja nos han de reportar y que consideramos pretensiosamente, á falta de otros más positivos, como un gran triunfo de la diplomacia española, se han desarrollado sucesos tan graves, según un diario barcelonés, que bien merece la atención del gobierno y el comentario de la Prensa... aunque esta sea todo lo política y rotativa que quiera.

En los últimos días del último Marzo, tropas alemanas de las que guarnecen á Kamerón, cruzaron el río Campo y penetraron en territorio español hasta un pueblo de la frontera donde entre otras afrentas, pisotearon todas las banderas españolas que encontraron, las cuales habían sido entregadas á aquellos habitantes por su fidelidad á España.

Los invasores se llevaron diez y ocho prisioneros indígenas, que con fuertes cadenas al cuello fueron llevados ante el gobernador militar de Kamerón.

Los alemanes, según parece fomentan la rebelión contra España entre las tribus más revoltosas y, efecto de esto, hubo una colisión hace días en nuestro te-

ritorio entre las fuerzas de infantería de Marina que manda el teniente Martí y una de dichas tribus.

Se enviaron después tropas desde Bata para castigar á los discolos y éstas las recibieron con descargas cerradas que nos causaron dos bajas.

Los españoles se vieron obligados á retroceder quedando sin castigo la tribu afecta á los alemanes. Estos han facilitado las armas.

Mientras estas cosas suceden en el exterior los alemanes y franceses extienden su influencia por el interior, no explorado por los españoles y se benefician llevándose los mejores productos del país.

Aquí, en España, nos encontramos atareadísimos explorando los distritos electorales, divirtiéndonos con el espectáculo que ofrecen los puertos llenos de emigrantes haraposos y familias que se marchan á países extranjeros é intrigadísimos en descifrar la última sonrisa de Maura, el gesto de Moret, el agravio de los catalanistas ó los equilibrios de Salmerón.

Es muy patriótico.

NOTICIAS

La distinguida señora de nuestro compañero en la prensa D. Enrique F. Cuevas, de Torreveja, se encuentra bastante delicada.

Ansiamos vivamente su restablecimiento.

El nuevo periódico «Heraldo de Elche», se ha recibido en esta redacción.

Queda establecido el cambio.

El comité moretista de Callosa, ha venido á ofrecer sus respetos á D. Alvaro García de Burunda, jefe del distrito.

Con bastante concurrencia siguen dándose las secciones de cinematógrafo en nuestro teatro.

Entre las películas mas aplaudidas anoche, recordamos las tituladas «El Hada de las Palomas» «Excursión á las cascadas del Niágara» y «Aladino ó la Lámpara Maravillosa».

El público salió muy complacido.

Hoy se ha verificado el primer

mercado semanal de temporada en la margen derecha del Segura.

Ha venido mucha gente de los pueblos cercanos.

Han abundado las transacciones.

Noticias gallísticas.

Se verificaron el domingo las anunciadas quimeras de desafíos entre la gallera «San Quintín» de Alicante y «La Invencible» de Cieza, en el circo gallístico de Murcia.

Sobresalió, según nos dicen, la quimera que ganó el pollo «Terrible» procedente de la gallera oriolana «La Pañera» y que fué propiedad de nuestro amigo Paco Vidal.

La pelea que hizo el «Terrible» fué de las «en ón plus ultra».

Y ahora ¿que dirá Paquillo?

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro distinguido amigo el diputado provincial D. Francisco Gallud.

Hoy ha estado en Orihue'a, el ingeniero director de las obras de defensa contra las inundaciones del Segura, D. Luis Marín.

Nuestro respetable amigo D. Eduardo Romero, dueño del cinematógrafo que se exhibe en el teatro de la Corredera, deseoso de corresponder á los favores que el público le dispensa, no ha omitido gasto alguno para presentar las mejores películas que se exhiben en los principales cinematógrafos, y al efecto, para mañana noche, prepara un grandioso programa en el que se estrenará la hermosa película de 2550 metros, titulada *Vida Pasión y muerte de nuestro Señor Jesucristo*.

Dicha película, no es la estrenada en esta ciudad por otro cinematógrafo, sino que es la última creación de la casa Pathe de Paris.

Dado lo extraordinario del programa, esperamos que mañana, se verán concurrir todas las sesiones.

TEATRO

Ideal Cinematógrafo

FUNCIÓN PARA HOY

7 Mayo de 1907.

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
- 2.º Estreno: El amor astuto.
- 3.º La preciosa película en colores. El hada de las palomas.
- 4.º Estreno: La graciosa cinta. Percepción en un tonel.
- 5.º Estreno: la gran película de

mucha duración y sensacional efecto la fujitiva.

6.º Estreno: Viaje de placer.

7.º La grandiosa película de efectos sorprendentes, última palabra en cinematografía.

EXCURSIÓN

A LAS

CASCADAS DEL NIÁGARA

8.º y último. ATRACCIÓN. La película en color de 600 metros.

¡ÉXITO ENORME!

ADALIN

Ó LA

LÁMPARA MARAVILLOSA

Todas las noches programa variado.

Secciones á las 7, 8, 9 y 10 en punto.

PRECIOS.—Preferencia 0'30 cén-

timos, Paraiso 0'15, Palcos y plateas sin entrada 0'50.

PAÑERIA

DE

ELEUTERIO GARCÍA

MAYOR, 14.

Hay que ver el bonito y variado surtido de estambres, lanas, alpacas y driles, que en esta casa se han recibido para la presente temporada; y tanto por la novedad como por su economía en los precios, merecerán la aceptación de este elegante público.

Especialidad en merinos para sotonas y manteos.

INFORMACIÓN ESPECIAL

DE

LA HUERTA

Consejo de ministro.—Habilia Maura.

Madrid (7—12)

Se celebró consejo de Ministros. Duró cuatro horas.

Se trató sobre la futura campaña parlamentaria, redactándose el mensaje de la corona, discursos del Gobierno y se ultimaron otros detalles para la próxima apertura de las Cortes.

Se dieron algunos nombres para la constitución de las mesas en las Cámaras.

Maura dijo al salir á los periodistas que le interrogaban que el Gobierno no ha pedido al Congreso, como se ha dicho, antecedentes sobre la disolución de Cortes antes de constituirse.

Negó que Dato se negase á ocupar la presidencia del Congreso.

Nombramiento.—Nuevo alcalde.

(Madrid (7—13'10)

Se ha firmado el nombramiento del canónigo de la Catedral de Orihuela D. Miguel Roca para la tesorería de la metropolitana de Sevilla.

Se admitió la dimisión presentada por el alcalde de Madrid Sr. Dato, siendo nombrado para sustituirle el Sr. Sanchez Guerra.

Los republicanos.—¿Hay programa?

Madrid (7—13'15)

Se asegura que en la próxima Asamblea que proyectan los republicanos, se constituirá una junta Suprema directiva del partido.

Se acordará un programa en el que figuran como puntos principales la autonomía individual, municipal y provincial.

Secularización del Estado. Supresión del impuesto de consumos.

Anulación de los monopolios.

Instrucción militar obligatoria.

Abolición de las quintas.

Creación de un ministerio del Trabajo.

Y reorganización del Ejército y la Armada.

Todo dentro de la forma de gobierno republicano.

Los liberales.—Actitud resuelta.

Madrid (7—13'25.)

Moret se muestra cada vez mas resuelto á mantener el retraimiento de su partido del Parlamento,

Reunirá á las minorías y á los exministros liberales.

Algunos senadores liberales han renunciado á sus actas.

Moret mantendrá una actitud enérgica con los que no cumplan los acuerdos del partido.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

